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В мероприятии приняли участие Сергей Хоменко, 
заместитель Председателя Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Беларусь, Марианна 
Щеткина, руководитель Представительства Постоян-
ного Комитета Союзного государства в Минске, Пред-
седатель Государственного комитета по науке и техно-
логиям Республики Беларусь Сергей Шлычков, пред-
седатель Высшей аттестационной комиссии Республи-
ки Беларусь Александр Гучок и другие гости. 

Перед началом сессии ее участники могли ознакомить-
ся с выставкой достижений организаций НАН Беларуси. 
Здесь были представлены новые сорта сельскохозяйствен-
ных культур от НПЦ по земледелию, датчики и наукоем-
кие устройства различного назначения от Минского НИИ 
радиоматериалов, зеленые экспонаты от Центрального 
ботанического сада, находки академических археологов 
и книжная продукция.

На сессии Общего собрания рассмотрены итоги дея-
тельности в 2023 году, задачи развития НАН Беларуси 

и научной сферы Республики Беларусь на 2024 год. С 
основным докладом выступил главный ученый секре-
тарь НАН Беларуси Василий Гурский. Также слово бра-
ли академики-секретари отделений, директора институ-
тов, была доведена информация от Объединенной от-
раслевой профсоюзной организации работников НАН 
Беларуси.

Открывая собрание, Председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков обратил внимание на важ-
ность недавно прошедшего VII Всебелорусского народ-
ного собрания (ВНС), принятие на нем двух судьбонос-
ных документов – Концепции национальной безопасно-
сти и Военной доктрины Республики Беларусь, призван-
ных обеспечить все необходимые условия для 
стабильного и безопасного развития нашей республики в 
современном непростом мироустройстве. Владимир Гри-
горьевич подчеркнул, что в их разработке активное уча-
стие приняли ученые НАН Беларуси. Он также призвал 
выступающих учесть итоги ВНС при формулировании 
своих предложений и рекомендаций в контексте дальней-
шего развития и совершенствования деятельности НАН 
Беларуси.

Как отметил в своем докладе В. Гурский, в 2023 году 
Академия наук выполняла поручения Главы государства 
и Правительства страны, проводила целенаправленную 
масштабную работу по приоритетным направлениям на-
учной, научно-технической и инновационной деятельно-

сти в контексте целого комплекса ГПНИ, ГНТП, ГП и 
других программ, осуществляла выпуск высокотехноло-
гичной, импортозамещающей, наукоемкой продукции, 
развивала международное сотрудничество, готовила на-
учные кадры. Академия наук стала крупнейшим анали-
тическим центром страны. Всего в 2023 году выполнено 
более 13 тыс. поручений и обращений.

сегодня НАН Беларуси объединяет в своем составе 87 
действительных членов (академиков), 104 члена-корре-
спондента, 4 почетных и 22 иностранных члена.

По состоянию на 31 декабря 2023 г. в НАН Беларуси на-
учные исследования и разработки выполняли почти 7 тыс. 
работников, из них 4,7 тыс. – это исследователи. Удельный 
вес научных работников высшей квалификации в числен-
ности исследователей оставался стабильным и составил 
35,6%.

Молодежный потенциал академии ежегодно попол-
няется. Постоянно наблюдается «омоложение» Акаде-
мии наук. Доля исследователей в возрасте до 35 лет в 
организациях НАН Беларуси составила 28,6%. Средний 
возраст работников НАН Беларуси – 48 лет», – подчер-
кнул докладчик. 

В. Гурский также обратил внимание на то, что в настоя-
щее время НАН Беларуси представляет крупнейший науч-
но-исследовательский и научно-производственный центр, 
который объединяет 108 организаций различной организа-
ционно-правовой формы.

30 апреля в Большом конференц-зале 
Академии наук состоялась сессия Общего 
собрания НАН Беларуси. В ее работе при-
няли участие более четырехсот предста-
вителей академической, вузовской и от-
раслевой науки, молодые ученые страны. 

СЕССИЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ НАН БЕЛАРУСИ
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В докладе В. Гурского гово-
рилось и о достижениях в рабо-
те НАН Беларуси. В их числе – 
научное сопровождение разви-
тия авиакосмической отрасли. 
Так, в 2023 г. шла подготовка 
белорусского космонавта (М. 
Василевской) и ее дублера (А. 
Ленковой) для пилотируемого 
полета в космос и работы на 
МКС. На постоянной основе 
представлялись информацион-
ные данные ДЗЗ различным ми-
нистерствам и ведомствам.

Завершена экспертиза ядер-
ной и радиационной безопасно-
сти энергоблока №2 БелАЭС. 
Экспертное заключение ученых 
НАН Беларуси легло в основу 
принятия решений о выдаче го-
сударственному предприятию 
«Белорусская АЭС» лицензии 
на промышленную эксплуата-
цию энергоблока №2 и вводе 
АЭС в эксплуатацию.

Осуществлялось и научное 
сопровождение IT-сферы и тех-
нологии искусственного интел-
лекта. В числе разработок –  
нейросетевой программный 
комплекс для анализа данных 
телеметрической информации 

бортовой аппаратуры малых 
космических аппаратов; ком-
пьютерная модель медицинско-
го робота на основе человеко-
машинного взаимодействия; ин-
формационная система «Нацио-
нальный каталог товаров 
Беларуси». 

Особая ставка делалась на 
биотехнологии. Создан банк 
биологического материала и 
ДНК пациентов с различным 
гормональным статусом; введен 
в эксплуатацию полностью ос-
нащенный оборудованием и 
комплектующими Центр экспе-
риментальной и прикладной ви-

русологии; организована коор-
динация работы по обеспече-
нию биобезопасности. 

Продолжалась работа в сфере 
научного сопровождения разви-
тия электротранспорта: продол-
жена разработка компонентной 
базы; разработаны технические 

требования к системам управле-
ния тяговым электроприводом и 
аккумуляторными батареями; 
создан лабораторный участок по 
исследованию и разработке тех-
нологии переработки литий-
ионных батарей.

Велась работа в рамках дея-
тельности кластера «Микро-, 
опто- и СВЧ-электроника».

 По словам В. Гурского, в 
2023 г. все доведенные показа-
тели социально-экономического 
развития НАН Беларуси полно-
стью выполнены. Так, общий 
объем работ, выполненных все-
ми организациями НАН Белару-
си в 2023 г. вырос на 14,4% к 
уровню 2022 г. Доля внебюд-
жетного финансирования соста-
вила 69,2% от общего объема 
финансирования. 

В докладе приводились и та-
кие знаковые цифры: в 2023 г. 
по результатам реализации 

ГПНИ установлено 567 новых 
научных закономерностей; раз-
работано 428 новых методов и 
методик исследований; создано 
115 макетов приборов и 
устройств; 2046 эксперимен-
тальных образцов материалов, 
препаратов, сортов растений; 
115 лабораторных технологий; 
получено более 65 охранных до-
кументов на объекты права про-
мышленной собственности.

Подчеркнуто, что на базе на-
учных организаций НАН Бела-
руси функционирует уже более 
200 производств (опытные про-
изводства, производственные 
участки, лаборатории), позволя-
ющих замкнуть цепочку «иссле-
дования – производство».

Также докладчик привел 
примеры успешных научных 
разработок академических ин-
ститутов и обратил внимание 
на то, что НАН Беларуси под-
тверждает статус признанного 
научного центра международ-
ного уровня.  В 2023 г. осу-
ществлялось международное 
научно-техническое сотрудни-
чество с организациями и уче-
ными из 88 государств. 

В завершение доклада  
В. Гурский обратил внимание 
на задачи, которые стоят перед 
учеными на ближайшее буду-
щее. В их числе – обеспечение 
научно-технологической и эко-
номической безопасности стра-
ны; повышение роли науки, ак-
тивности и результативности 
потенциала научных школ для 
решения задач в экономике; 
ускорение динамики прохожде-
ния исследований от идеи до 
внедрения; повышение уровня 
мотивации и стимулов для ра-
ботников научной сферы; при-
влечение молодых специали-
стов; совершенствование систе-
мы подготовки научных работ-

ников высшей квалификации; 
обновление и развитие матери-
ально-технической базы. 

В настоящее время, по его 
словам, перед учеными Акаде-
мии наук выдвинуты новые ам-
бициозные научные задачи. 
Прежде всего, это формирова-
ние единого IT-пространства; 
разработка широкого спектра 
компонентов в области искус-
ственного интеллекта; ускорен-
ное развитие микроэлектрони-
ки; создание производства  
отечественных электромобилей 
и беспилотных транспортных 
средств, эффективных накопи-
телей энергии; генерирование 
новейших био- и фармтехноло-
гий; разработка перспективных 
областей энергетики будущего; 
научное обеспечение запуска 
отечественного космического 
аппарата дистанционного зон-
дирования земли и др. 

И совершенно понятно, что 
инновационное развитие страны 
в настоящее время невозможно 
без опережающего развития на-
учной сферы. 

Подготовил Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

В конкурсе для занесения на Доску 
почета приняли участие 17 организаций 
Академии наук. Среди них – 15 науч-
ных, 2 – производственной сферы. В 
процессе обсуждения и отбора Бюро 
Президиума приняло решение признать 
лучшими по совокупности достигнутых 
показателей и занести на Доску почета 
9 организаций: 8 научных и одну орга-
низацию производственной сферы. В 
2023 г. их сотрудники достигли наилуч-
ших результатов в научной, научно-тех-
нической и инновационной, производ-
ственной и социальной деятельности, 
обеспечили высокие показатели трудо-

вой и исполнительской дисциплины, 
охраны труда и техники безопасности.

В категории «научные организации» 
на Доску почета занесены: Институт 
физики имени Б.И. Степанова, Физико-
технический институт, Институт физи-
ко-органической химии, Институт био-
физики и клеточной инженерии, Инсти-
тут радиобиологии, Институт экономи-

ки, Центральная научная библиотека, 
Институт мясо-молочной промышлен-
ности. 

В категории «организации производ-
ственной сферы» отмечен Эксперимен-
тальный завод НПЦ НАН Беларуси по 
механизации сельского хозяйства.

Во время вручения дипломов руково-
дителям организаций Председатель 

Президиума НАН Беларуси Владимир 
Гусаков отметил качественный рост по-
казателей организаций. К слову, некото-
рые из них попадают на Доску почета не 
впервые, что говорит о традициях каче-
ства достигаемых результатов. 

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото С. Дубовика, «Навука»

ОБНОВЛЕНА  ДОСКА  ПОЧЕТА  НАЦИОНАЛЬНОЙ  АКАДЕМИИ  НАУК  БЕЛАРУСИ 
29 апреля состоялось торже-
ственное открытие обновлен-
ной Доски почета Национальной 
академии наук Беларуси. В  
мероприятии приняли участие 
Председатель Прези диума  
НАН Беларуси Владимир  
Гусаков, заместители Председа-
теля Президиума НАН Беларуси, 
академики-секретари Отделе-
ний НАН Беларуси, руководите-
ли и сотрудники организаций. 

СЕССИЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ НАН БЕЛАРУСИ
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Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко 24 апреля под-
писал указ №174 «О занесении 
на Республиканскую доску По-
чета победителей соревнования 
за 2023 год». Указом определены 
64 победителя из числа регионов 
и организаций, которые достигли 
конкретных высоких результатов 
на трудовой ниве. 

Как отметил министр экономи-
ки Беларуси Юрий Чеботарь, в 
этом году Республиканской доске 
Почета исполняется 25 лет. «За 
это время критерии отбора посто-
янно совершенствовались. Нам 
удается выявлять самых лучших 
и достойных, чтобы на их приме-
ре демонстрировать, насколько 
успешные показатели работы мо-

гут мотивировать, приносить бла-
го отрасли, региону и своей стра-
не», – акцентировал внимание  
Ю. Чеботарь.

Требовательный отбор прошел 
Институт биоорганической хи-
мии НАН Беларуси, который име-
ет хорошие экономические пока-
затели и выдающиеся научные 
достижения мирового уровня.

Результатом выполнения при-
кладных исследований в 2023 го-
ду стало создание 10 современ-
ных технологий производства ле-
карственных препаратов, биопре-
паратов и диагностических  
наборов. В их числе – таргетные 
противоопухолевые препараты 
«Индоксаниб» и «Пазопаниб», 
которые используются онколога-

ми для терапии метастатического 
почечно-клеточного рака. В числе 
разработок 2023 года – два набо-
ра реагентов для определения 
остаточных ко-
личеств анти-
биотиков бета-
лактамной груп-
пы и контроля 
качества и безопасности пищевой 
продукции. Для нужд биотехно-
логической отрасли институтом 
разработана серия ферментных 
препаратов, предназначенных для 
решения задач молекулярной 
биологии и белковой инженерии.

«10 января 2024 года инсти-
туту исполнилось 50 лет, знако-
во, что именно в юбилейный год 
институт занесен на Республи-

канскую Доску почета. 
Коллектив Института 
вдохновлен успехами и 

высоко мотивирован. Плоды 
нашего труда востребованы в 
разных сферах, включая меди-
цину, сельское хозяйство, кри-
миналистику. В Год качества 
наши разработки широко вос-
требованы в Республике Бела-
русь, а мы прилагаем все уси-
лия для улучшения показате-
лей, создания инновационных 
видов продукции и услуг. В 

разработке находится несколь-
ко новых наборов для контроля 
продовольственного сырья и 
пищевой продукции, гемосор-
бенты для коррекции аутоим-
мунных заболеваний, новые 
ферментные препараты и тех-
нологии», – рассказал директор 
института Алексей Янцевич 
(на фото крайний слева с кол-
легами по институту).

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»

В Год качества к предприятиям и организациям предъявляют особые требования. 
Поэтому вдвойне отрадно, что заслуженное место на Республиканской доске Почета 
за достижение высоких результатов в сфере социально-экономического развития 
среди научных организаций занял Институт биоорганической химии НАН Беларуси. 

ЛУЧШИЕ НА РЕСПУБЛИКАНСКОМ УРОВНЕ

ИТОГИ РАБОТЫ 
МЕДИКОВ  

Среди важнейших ре-
зультатов – выполнение 
бюджетными учреждениями 
основных плановых показа-
телей прогноза социально-
экономического развития, 
расширение деятельности 
междисциплинарного Кла-
стера инновационных био-
медицинских технологий, 
создание и участие органи-
заций Министерства здраво-
охранения в работе Центра 
изучения боли и Центра 
ядерной медицины, актив-
ная работа Молодой акаде-
мии биомедицины и Совета 
молодых ученых отделения, 
укрепление международно-
го сотрудничества. 

Были названы и новые 
разработки. Так, для фор-
мирования регенеративной 
медицины в нашей стране 
была создана модель пер-
вого отечественного гено-
терапевтического лекар-
ственного препарата, кото-
рый представляет собой 
генно-инженерную плаз-
мидную конструкцию с ис-
кусственным геном факто-
ра роста эндотелия сосу-
дов, доказан ее ангиоген-
ный и обезболивающий 
эффект при моделирова-
нии хронической артери-
альной недостаточности 
мышц конечности. Благо-
даря усилиям Института 
физиологии разработан 
оригинальный иммуноген-
ный пептид блокатора про-
никновения вируса гриппа 
в клетку, доказана его эф-
фективность и перспектив-
ность для создания вакцин 
и противовирусных препа-

ратов нового поколения. 
Институтом радиобиоло-
гии установлен цитотокси-
ческий фотосенсибилизи-
рующий эффект отече-
ственных экстрактов ли-
шайников в отношении 
эпителиальных опухолей. 
Данный потенциал пер-
спективен для разработки 
новых комплексных мето-
дов фотодинамической и 
химической терапии ново-
образований. Институт 
биохимии биологически 
активных соединений 
предложил новый иммуно-
ферментный метод опреде-
ления концентрации панте-
теиназы в биоматериале 
человека для экспресс-диа-
гностики острого почечно-
го повреждения. В этом 
институте создан также 
метод получения хромато-
графически чистого образ-
ца циклического димера 
капролактама, который 
обеспечивает снижение от-
ходов и финансовых затрат 
в лабораторной диагности-
ке. В Центре мозга разра-
ботан метод создания гиб-
ких микроэлектродов на 
основе углеродного волок-
на для регистрации вну-
триклеточной электриче-
ской активности нейронов 
и многое другое.

Большое внимание уделя-
лось созданию IT-продуктов. 
Один из них – первый отече-
ственный интерактивный 
калькулятор физического 
развития и питания ребенка 
грудного возраста, который 
предназначен для оценки 
массы и роста детей в соот-

ветствии с их возрастом.  
В Институте физиологии 
сформирован конвейер об-
работки данных изображе-
ний культивируемых клеток 
коры головного мозга, пред-
назначенный для конечной 
оценки параметров развития 
биологических нейронных 
систем. Институт радиобио-
логии разработал экспери-
ментальный образец цифро-
вой модели поверхности за-
грязненных территорий, ко-
торый может быть 
использован для моделиро-
вания радиационных биоло-
гических последствий при 
различных видах лесных по-
жаров и оценки сложности 
их ликвидации, а также ме-
тод цифровой обработки 
спектрограмм гамма-излу-
чения радионуклидов.

Поставлены задачи на 
2024 год. Среди них: выпол-
нение основных показателей 
социально-экономического 
развития; достижение значи-
мых научных и прикладных 
результатов; расширение уча-
стия ученых в междисципли-
нарных научных програм-
мах; активизация работы на-
учных центров, кластеров и 
отраслевых лабораторий; соз-
дание новых производств и 
наращивание объемов выпу-
скаемой продукции; форми-
рование ресурсов для подго-
товки научных кадров выс-
шей квалификации; развитие 
деятельности Молодых ака-
демий, поддержка молодых 
ученых и др.

Елена ГОРДЕЙ 
Фото автора, «Навука»

ДОСТИЖЕНИЯ ХИМИЧЕСКОЙ НАУКИ
Состоялось Общее собрание Отделения химии и наук о Земле НАН Бела-
руси. С докладом о научной и научно-организационной деятельности от-
деления за 2023 год выступил академик-секретарь Алексей Труханов. Он 
отметил основные достижения ученых и подробно остановился на раз-
работках, получивших жизнь в прошлом году.

Так, в Институте физико-
органической химии разра-
ботана стендовая установка 
на основе армированных 
половолоконных мембран с 
типом фильтрации «снару-
жи – внутрь». Реализована 
опытно-промышленная тех-
нология производства ну-
клеозидтрифосфатов – эти 
модифицированные соеди-
нения считаются строитель-
ными блоками для синтеза 
модифицированных РНК, 
которые могут использо-
ваться в FISH-зондах.

В Институте общей неор-
ганической химии разрабо-
таны лабораторный техно-
логический регламент по по-
лучению сульфата калия  
путем разложения кристал-
лической фазы шинита; ис-
ходные данные для проекти-
рования опытно-технологи-
ческого центра малотон-
нажной химии. Создана 
технология очистки фосфо-
гипса, полученного при про-
изводстве экстракционной 
фосфорной кислоты (она бу-
дет реализована на опытном 
экспериментальном участке 
ИОНХ).

В Институте химии но-
вых материалов получены 
новые функциональные тон-
копленочные композицион-
ные материалы на основе 
полианилина и производных 
углерода – углеродные нано-
трубки и оксид графена; на-
нокомпозиты альгинат-сере-
бро в качестве перспектив-
ных антибактериальных 
компонентов для лечения 
такого заболевания рыб, как 
псевдомоноз. А еще в 
ИХНМ был реализован ка-
талитический синтез новых 

продуктов на основе терпе-
ноидов.

В Институте биооргани-
ческой химии разработаны 
инновационные противоо-
пухолевые средства на осно-
ве селективных ингибито-
ров протеинкиназ методами 
in silico дизайна органиче-
ского синтеза и in vitro скри-
нинга. Зарегистрированы 
два новых противоопухоле-
вых лекарственных препара-
та – «Индоксаниб» и «Пазо-
паниб». Сделаны наборы ре-
агентов для определения 
антибиотиков в пищевой 
продукции животного про-
исхождения методом имму-
ноферментного анализа.

В Академфарме изучены 
физические методы пролон-
гации низкомолекулярного 
действующего вещества ам-
броксола. Этот пригодится 
для создания новой пролон-
гированной формы лексред-
ства на основе данного дей-
ствующего вещества. Реали-
зован также ряд работ по за-
вершению исследований 
стабильности таких препа-
ратов, как «Габапентин-
НАН» и «Лефлуномид-
НАН». На базе предприятия 
реализуется два инвестпро-
екта: разработаны техноло-
гии по получению лекарств 
«ПентаксиЛОНГ» и 
«Тикагрелор-НАН». 

В 2023 г. ХОП-ИБОХ 
выпускало 16 наименова-
ний иммунных наборов 
гормонального и онкопро-
филя, 4 наименования им-
муноферментных наборов 
и экспресс-тестов.

В Институте природо-
пользования проведено на-
учное обоснование новых 

ресурсосберегающих схем 
добычи залегающего под 
торфом сапропеля. Это по-
зволяет без специальных 
расчетов оценивать требу-
емый объем воды для реа-
лизации скважинной добы-
чи сапропеля. Осущест-
влен прогноз изменения 
вод ного режима террито-
рий Беловежской пущи. 
Разработан субстрат для 
выращивания грибов, кото-
рый ранее завозился в на-
шу страну. 

В Полесском аграрно-
экологическом институте 
проведена оценка загряз-
нений тяжелыми металла-
ми и определено научное 
обоснование минимизации 
сопутствующих экологиче-
ских рисков. Учеными дан-
ной научной организации 
проведена оценка состоя-
ния окружающей среды в 
зонах влияния полигонов 
твердых коммунальных 
бытовых отходов. Функци-
онирует опытно-производ-
ственный участок «Полес-
ская сильфия», в котором 
отрабатываются приемы 
возделывания сильфии 
пронзеннолистной как 
многолетней культуры ме-
доносно-кормового назна-
чения.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

В НАН Беларуси состоялось общее собрание 
Отделения медицинских наук. Академик-се-
кретарь Василий Богдан выступил с докла-
дом о деятельности отделения и научных ор-
ганизаций в 2023 году и задачах на 2024 год. 
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Дорогие ветераны!  
Уважаемые коллеги!

От имени Президиума НАН Беларуси и от 
себя лично поздравляю вас с наступающим 
святым для всего белорусского народа 
праздником – Днем Победы!

9 мая 1945 года был подписан «Акт о безоговорочной 
капитуляции Германии».  «Наше дело правое, враг будет 
разбит, победа будет за нами!» – эти слова из обращения 
заместителя Председателя Совета народных комиссаров 
СССР В.М. Молотова стали основным лейтмотивом Ве-
ликой Победы еще в июне 1941-го. Почти четыре года, 
долгих, полных потерь, жертв и борьбы, советский народ 
шел к своей цели. 

Сегодня мы чтим подвиг всех, кто внес свой вклад в 
разгром фашизма. Военнослужащие, партизаны, труже-
ники тыла – всех объединила единая цель – защитить 
свою землю, свой народ, свои семьи и близких от захват-
чиков. Мы вспоминаем «детей войны» – тех, кто был 
партизанскими связными, кто помогал подпольщикам, 
был «сыном полка» или просто смог выжить в страшном 
горниле войны, чтобы дать жизнь новым поколениям. 

В Великой Отечественной войне значима роль уче-
ных, которые плечом к плечу воевали с солдатами на 
передовой, день и ночь трудились в лабораториях, в 
кратчайшие сроки создавали новые образцы вооруже-
ний, развивали военно-полевую медицину, делали все 
для того, чтобы помочь стране выстоять и победить фа-
шизм. В послевоенные годы достижения ученых позво-
лили белорусскому народу быстро  восстановить респу-

блику, создать мощную научную и образовательную 
сферу, конкурентоспособную промышленность и сель-
ское хозяйство.

Сегодня особую озабоченность вызывают кампания 
по переписыванию истории Второй мировой войны, по-
пытки обеления военных преступников и их пособников. 
В это время наша историческая память о победе совет-
ского народа в Великой Отечественной войне должна 
быть тем фундаментом, который станет основой нашей 
гордости за свою страну и ее героическое прошлое. Ос-
новой, позволяющей объединять все поколения белорус-
ских граждан. Особая роль в сохранении этой историче-
ской правды и памяти принадлежит ученым – историкам, 
архивистам, которые многое делают для увековечивания 
подвига советских людей.

В Академии наук свято чтят память о ветеранах и их 
подвиге. Традиционно накануне 9 мая мы навещаем 
участников войны и узников концлагерей, поздравляем 
и дарим им подарки. Не остаются без внимания места 
боевой славы, могилы павших воинов.

День Победы – один из главных праздников в жизни 
каждого из нас. Мы должны помнить о той войне, чтобы 
она стала действительно последней на территории нашей 
страны.

Низкий поклон вам, дорогие ветераны! 
Крепкого вам здоровья, долгих лет жизни и душевно-

го тепла! Искренне желаю всем благополучия и успехов! 
С Днем Победы!

Владимир ГУСАКОВ, 
Председатель Президиума НАН Беларуси, 

академик

А. Езубчик родилась в  
д. Лядцо (сейчас Пуховичский 
район) в крестьянской семье. 
Окончив 7-летнюю школу (где 
учиться могла лишь в зимний 
период, а в остальное время 
приходилось работать по хозяй-
ству), обучалась в Марьиногор-
ском сельскохозяйственном 
техникуме по специальности 
«агроном-растениевод». Рабо-
тала в д. Аннополь (Мин-
ский район) учителем при-
родоведения и воспитате-
лем в сельскохозяйственной 
детской колонии «Серп и 
Молот», где проживало 100 
беспризорных детей.

В 1930 г. окончила Белорус-
ский сельскохозяйственный ин-
ститут в Горках. Для подготов-
ки по специальности «микро-
биология» была откомандиро-
вана в Ленинград, во 
Всесоюзный институт сельско-
хозяйственной микробиологии, 
где и окончила аспирантуру, за-
щитив кандидатскую диссерта-
цию на тему влияния органиче-
ского вещества на денитрифи-
кацию почв. С 1935 г. работала 
старшим научным работником 
в Институте биологических на-
ук (впоследствии Институт 
экспериментальной ботаники) 
АН БССР, в 1939–1941 гг. – ис-
полняла обязанности директора 
института. Исследовала бакте-
риальные удобрения как эф-

фективное средство повыше-
ния урожайности. Преподавала 
в Белгосуниверситете. 

А. Езубчик всегда имела ак-
тивную гражданскую позицию, 
потому включилась в борьбу с 
врагом c сентября 1941 г. До-
ставляла необходимые агентур-
ные данные о противнике, во-
влекла в подпольную работу 
многих патриотов, организова-
ла с ними работу по сбору ору-
жия, боеприпасов, медикамен-
тов, отравляющих веществ, ра-
диоприемников. В октябре 
1942 г. в Несвиже с ее участием 
проведена операция по отрав-
лению солдат в столовых не-
мецкого гарнизона ядовитыми 
химическими веществами, вы-

несенными из академической 
лаборатории. 

В марте 1942 г. добыла се-
кретный военный план Минска. 
В сентябре 1942 г. стала жерт-
вой предательства и вынуждена 
была перейти к партизанам в 
бригаду им. Ворошилова, где 

продолжала служить 
разведчицей: доставала 
агентурные данные о 
численности против-
ника, его местонахож-
дении, вооружении. 

Анна Андреевна не 
раз помогала нужда-
ющимся товарищам 
и детям в отправке за 
линию фронта, рас-

пространяла подпольную лите-
ратуру. В мае 1943 г. с участием 
А. Езубчик был захвачен не-
мецкий инженер-строитель с 
чертежами и секретными пла-
нами, противогазом последней 
марки. Его также переправи-
ли в тыл для дальнейших 

разбирательств. Из наградных 
архивных документов мы уз-
наем, что Анна Андреевна до-

была и доставила в партизан-
ские отряды в большом количе-
стве медикаменты, оружие, па-
троны и др. 

В октябре 1943 г. по распо-
ряжению ЦК ВКП(б)Б в числе 
других подпольщиц была выве-
зена самолетом в Москву. Там 
возобновила научную работу в 
лаборатории микробиологии 
Института социалистического 
сельского хозяйства (сейчас 
НПЦ НАН Беларуси по земле-
делию). Вернулась в Минск по 
окончании боевых действий на 
территории нашей страны. На 
ее иждивении в тяжелое после-
военное время находилось трое 
детей. За мужество и доблесть, 
проявленные в борьбе с немец-

ко-фашистскими захватчиками 
в тылу врага, Анна Андреевна 
награждена орденом Отече-
ственной войны І степени и ме-
далями «Партизану Отече-
ственной войны» 1-й степени, 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945 гг.», Почетной грамотой 
Верховного Совета БССР и др.

В 1944–1945 гг. была директо-
ром Научно-исследовательского 
агропочвенного института АН 
БССР. С 1945 г. приняла на себя 
тяжелую работу по восстановле-
нию и организации деятельности 
лаборатории микробиологии Ин-
ститута социалистического хо-
зяйства (с 1956 г. НИИ сельского 
хозяйства АН Беларуси), став за-
ведующей. Под руководством А. 
Езубчик лаборатория проводила 
изучение микроорганизмов в по-
чвах БССР, разрабатывала во-
просы, связанные с направлен-
ным регулированием микрофло-
ры почв с целью повышения уро-
жайности сельскохозяйственных 
культур.

Занимая должность старше-
го научного сотрудника, сосре-
доточилась на теме докторской 
диссертации – «Микрофлора 

основных типов почв Полес-
ской низменности БССР и пути 
ее активизации», которую за-
щитила в 1962 г., став первой 
женщиной доктором сельскохо-
зяйственных наук в советской 
Беларуси. Работа основана на 
16-летних экспериментальных 
исследованиях на опытных по-
лях «Боровляны» и экспери-
ментальной базы «Устье».  
В 1969–1974 гг. работала в Бел-
НИИ почвоведения и агрохи-
мии (сейчас Институт почвове-
дения и агрохимии НАН Бела-
руси). Автор многочисленных 
работ по микробиологии почв. 

А. Езубчик, получившая 
подготовку на лекциях выдаю-
щихся профессоров, стала на-
равне с коллегами-мужчинами, 
которых было подавляющее 
большинство, опорой совет-
ской послевоенной высшей 
школы и передавала новым по-
колениям студентов и аспиран-
тов традиции функционирова-
ния академической среды.

Наталья ЗЕЛЕНКЕВИЧ,
Институт экспериментальной 

ботаники 
НАН Беларуси 

БЕССТРАШНАЯ ПОДПОЛЬЩИЦА ИЗ АКАДЕМИИ НАУК
Первая женщина доктор сельскохозяйственных наук 
в БССР, ученый в области сельскохозяйственной ми-
кробиологии Анна Андреевна Езубчик (1904–1975) во 
время Великой Отечественной войны была участни-
цей подпольного движения в Беларуси, партизанкой-
разведчицей бригады им. Ворошилова штаба-соеди-
нения партизанских бригад Слуцкой зоны и как мог-
ла приближала Великую Победу. 

Партизаны отправляют детей на Большую землю
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Решение  
Христиановича
Особые заслуги в деле дости-

жения победы принадлежат мате-
матикам. Хотя эту науку многие 
считают отвлеченной, абстракт-
ной, история военных лет опро-
вергает данное убеждение. Ре-
зультаты работ математиков по-
могли решить большое число 
проблем, затруднявших действия 
Красной армии. Особенно важ-

ной была роль математики в 
создании и совершенствовании 
новой боевой техники.

Здесь особо выделяется фигу-
ра Сергея Христиановича, кото-
рый в центральной прессе СССР 
конца 1930-х годов олицетворял 
достижения молодой советской 
науки. В течение 1937 г., в свои 29 
лет, он защитил сразу две доктор-
ские диссертации – «Задача Коши 
для нелинейных уравнений ги-
перболического типа» по физико-
математическим наукам и «Не-
установившееся движение в кана-
лах и реках» по техническим на-
укам.  «Но я почувствовал, что 
никакой я не математик, хотя у 
меня были идеи, были удачи, но я 
не был по складу ума математи-
ком. Меня влекло к физическим 
задачам, к инженерным делам, 
мне нравились проблемы механи-
ки, эксперименты. Мне не хвата-
ло памяти, усидчивости для того, 
чтобы овладеть непрерывной тре-
нировкой аппарата, который тре-
буется от математика, не хватало 
любви к уединению, которое не-
обходимо. Поэтому я не стал ма-
тематиком», – писал впослед-
ствии ученый.

Затем С. Христианович рабо-
тал в Центральном аэрогидроди-
намическом институте (ЦАГИ). 

Его талант очень пригодился в во-
енное время: именно он с колле-
гами помог повысить эффектив-
ность действия систем залпового 
огня легендарных БМ-13 – «ка-
тюш». Для первых образцов этого 
оружия большой проблемой была 
невысокая кучность попадания – 
лишь около четырех снарядов на 
гектар. Фактически решалась 
судьба «катюши». «Для создания 
нужной плотности поражения 
требовалось очень много снаря-
дов и большое число установок. 

Решить проблему 
надо было немед-
ленно, иначе при-
шлось бы снять их 
с вооружения, 
остановить их про-
изводство, потому 
что были слишком 
большие расходы 
металла», – писал  
С. Христианович.

В 1942 г. предло-
жено инженерное ре-
шение, которое сам 
ученый назвал очень 
простеньким: сверле-

ние боковых отверстий в корпусе 
снаряда, отводивших часть поро-
ховых газов, что приводило к за-
крутке снарядов в полете и значи-
тельно повысило кучность. 

С. Христианович предложил и 
теоретическое решение основных 
закономерностей изменения аэро-
динамических характеристик 
крыла самолета при полете на 
больших скоростях. Полученные 
им результаты имели большое 
значение при расчете прочности 
самолетов. Все эти исследования 
в комплексе с достижениями уче-
ных из других областей науки и 
техники позволили советским 
авиаконструкторам создать гроз-
ные истребители, штурмовики, 
мощные бомбардировщики, за-
метно увеличить их скорость.

«Боги войны»
Ученые участвовали и в созда-

нии новых образцов артиллерий-
ских орудий, разработав наиболее 
эффективные способы примене-
ния «бога войны», как уважитель-
но называли артиллерию. Так, 
член-корреспондент Академии 
наук СССР Николай Четаев в 
1943 г. дал важное для баллисти-
ки достаточное условие устойчи-
вости по отношению к углу нута-

ции вращательных движений сна-
ряда и оценку для возмущений, 
предложил методы решения задач 
об устойчивости вращательного 
движения снаряда. Это позволило 
обеспечить кучность боя и устой-
чивость снарядов при их полете 
по баллистической траектории.

Его коллега по цеху академик 
Андрей Колмогоров разработал 
теорию наивыгоднейшего рассе-
ивания артиллерийских снаря-
дов. Полученные им результаты 
помогли повысить меткость 
стрельбы и увеличить эффектив-
ность действия артиллерии.

А коллектив математиков 
под руководством академика 
Сергея Бернштейна создал 
простые и оригинальные, не 
имевшие аналогов в мире та-
блицы для определения место-
нахождения ко рабля по радио-
пеленгам. Эти таблицы, кото-
рые ускоряли штурманские 
расчеты примерно в десять 
раз, нашли широкое примене-
ние в боевых действиях даль-
ней авиации, значительно по-
высили точность вождения 
крылатых машин.

Крышебойный 
ПТАБ
Летом 1941-го немцы нача-

ли использовать снаряды, ка-
ких не было в СССР. Они 
оставляли на танках глубокие 
пробоины с оплавленными 
краями. Бронепрожигающие – 
так окрестили их солдаты. Уже 
весной 1942-го на основе тро-
фейного немецкого снаряда 
был готов наш ответ фаши-
стам. Однако чтобы сделать 
оружие лучше, надо было ра-
зобраться, как оно работает. 
Немцам это не удалось.

Математик и механик акаде-
мик Михаил Лаврентьев занялся 
теорией взрыва, прежде всего 
гидродинамической теорией ку-
муляции. Кумулятивный эф-
фект, перевернувший военную 

науку в 1930-е гг., не является 
его открытием. Просто эффект 
не находил вразумительного 
объяснения, что не мешало ис-
пользовать его, пусть и ограни-
ченно, в горном деле. Сами сна-
ряды разрабатывали на эмпири-
ческих данных. 

«Хотя противотанковые ку-
мулятивные снаряды уже ис-
пользовались немцами в боях 
за Сталинград, они были ско-
пированы и изучались в Ан-
глии, США и у нас, точного 
понимания физической основы 
их действия до 1945 года не 
существовало», – писал М. 
Лаврентьев. Впрочем, главной 
его разработкой во время эва-
куации в Уфе стали кумуля-
тивные авиабомбы.

Владимир Титов, академик 
РАН, ученик М.А. Лаврентье-
ва, писал: «Так как он был ги-
дродинамик, он начал с того, 
что поставил водяной насос, 
который выкидывал под давле-
нием поршня водяную струю, 
вместо брони поставил глину. 
И увидел, что происходит, ког-
да кумулятивный снаряд дей-

ствует на броню – то же самое. 
И тогда Михаил Алексеевич 
сказал: «Надо забыть про 
прочность металла», а это сло-
во было революцией».

Металл ведет себя как жид-
кость – объяснил кумуляцию 
Лаврентьев. Мысль настолько 
неординарная, что казалась не-
лепой. Первое выступление уче-
ного встретили смехом. Но экс-
перименты доказали его право-

ту. Теория Лаврентьева позволи-
ла увеличить пробивную силу 
снаряда, уменьшив при этом его 
размер. Вместо четырех оско-
лочно-фугасных авиабомб зна-
менитый штурмовик Ил-2 мог 
взять больше 300 шт. кумуля-
тивных. Существование таких 
снарядов Сталин приказал дер-
жать в строгом секрете. В сра-
жении на Курской дуге совет-
ские летчики первыми нанесли 
ими удар по вражеским танкам.

Ил-2 брал на борт четыре 
кассеты с 78 ПТАБами в каж-
дой, которыми буквально «по-
сыпал» немецкие танки с вы-
соты 25 м, что обеспечивало, с 
одной стороны, большую при-
цельную точность такого бом-
бового удара, а с другой – пол-
ную безопасность самого са-
молета, который не мог быть 
сбит разрывом собственных 
авиабомб. В отличие от обыч-
ных авиабомб из дорогой вы-
сокопрочной стали со слож-
ным взрывателем, ПТАБы мог-
ли теоретически выпускаться 
даже в деревянном корпусе, 
причем в самых примитивных 
условиях…

Каждая бомба весила 2,5 кг 
и прошивала кумулятивным пе-
стом до 70 мм брони. Этого бы-
ло достаточно – у «Пантеры» в 
крыше имелось не более 16 мм, 
у «Тигра» – 28 мм брони. 

В заключение хотелось бы 
подчеркнуть: большинство из 
предложенных решений своди-
лись не только к пониманию 
тех или иных закономерно-
стей, но и к поиску наиболее 
простых решений поставлен-
ных задач.

Подготовил  
Сергей ДУБОВИК, «Навука»

Список выдающихся дости-
жений советских ученых в во-
енные годы огромен. Уже после 
войны президент Академии наук 
СССР Сергей Вавилов отмечал, 
что одним из многих просчетов, 
обусловивших провал фашист-
ского похода на СССР, была не-
дооценка гитлеровцами совет-
ской науки.

Как воздух,  математика  нужна,

Одной отваги офицеру мало.

Расчеты! Залп! И цель поражена

Могучими ударами металла.
М. Борзаковский,  

«Баллада о математике»

Традиционно в канун Дня Победы наш еженедельник 
рассказывает о вкладе советских ученых, которые при-
няли бой не на фронте, а в своих лабораториях, инсти-
тутах, конструкторских бюро. Всеми силами они стара-
лись приблизить поражение врага, в кратчайшие сро-
ки давали Красной армии все самое необходимое. Се-
годня наш рассказ – об артиллерии.

С РАСЧЕТОМ НА ПОБЕДУ

Результат использования бомб типа ПТАБ – прожжен-
ный немецкий танк «Тигр» на Курской дуге

М. Лаврентьев

А. Колмогоров

С. Христианович
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«Для многих из нынешнего по-
коления белорусских ученых-по-
чвоведов он – выдающийся уче-
ный-агрохимик, доктор сельскохо-
зяйственных наук, профессор, за-
служенный деятель науки 
БССР – был и старшим товари-
щем, и наставником, и образцом 
для подражания по жизни и в на-
уке, – вспоминает ученик нашего 
героя академик НАН Беларуси Ви-
талий Лапа. –  Если говорить про 
вклад в агронауку, то Сергей Не-
стерович – автор более 140 науч-
ных работ, в том числе двух моно-
графий, посвященных, в частно-
сти, изучению обменных реакций 
катионов и анионов в почве, опре-
делению роли оксидов железа и 
алюминия в сорбции фосфат-ио-
нов почвами, торфом и глинами. 
В своей исследовательской дея-
тельности он много внимания 
уделял также калийному питанию 
растений». 

Среди достижений ученого – 
уникальные методы. Так, под его 
руководством изучалась калийная 
подпитка растений с использова-
нием радиоактивных изотопов ру-
бидия 86Rb и 1185Rb. 

«23 подготовленных кандидата 
наук – это еще одна грань таланта 
ученого, – добавляет Виталий Ла-
па. – Конечно же, он многое вло-
жил в меня, выбрав когда-то для 
себя из трех потенциальных аспи-
рантов (улыбается). Мог я стать и 
учеником Тамары Никандровны 
Кулаковской, но оказался под кры-
лом Иванова, и, надеюсь, смог 
оправдать доверие наставника, 
продолжить его дело. К слову, сей-
час я его «обошел» в своеобразном 

соревновании – подготовил уже 24 
кандидата наук. Стараюсь не под-
водить своего наставника, служить 
науке так, как он учил».    

Конечно же, военный период в 
биографии ученого – особый. К 
началу Великой Отечественной 
вой ны он уже состоявшийся спе-
циалист, защитивший кандидат-
скую диссертацию на тему «Об-
менная способность почв в зависи-
мости от реакции среды, рода и 
концентрации катионов» (1936 г.). 
В 1938-м становится директором 
Института социалистического 
сельского хозяйства АН БССР. С 
начала Великой Отечественной – в 
рядах Красной армии. Участник 
обороны Москвы, освобождения 
Беларуси, боев за взятие Кениг-
сберга и Щецина.

«Войну он закончил в звании 
майора, заместителем командира 
5-го отдельного батальона химиче-
ской защиты по политической ча-

сти, – отмечает В. Лапа. – К слову, 
многие ученые, исследователи 
служили именно политруками – 
этим людям на фронте отводилась 
особая роль, поэтому образован-
ные люди ценились. Ведь, чтобы 

воевать, мало только владеть ору-
жием. Нужно обладать высоким 
моральным духом, быть готовым 
совершить порой невозможное.  
В любом случае – честно выпол-
нить свой воинский долг. Есте-
ственно, служба в подразделении 
химзащиты была близка основно-
му профессиональному интересу 

Сергея Нестеровича как ученого-
радиохимика». 

Но, по словам В. Лапы, его на-
ставник спустя много лет после 
окончания войны практически ни-
когда не вспоминал и не рассказы-

вал о своих фронтовых буднях.  
О том, что Иванов получил награ-
ды, среди которых были ордена 
Отечественной войны I и II степе-
ней, коллеги узнавали далеко не 
сразу.

«Использовал ли он, «включал» 
ли иногда командирский голос, ра-
ботая с подрастающим поколени-

ем ученых? – вспоминает В. Лапа. 
– Не припоминаю такого. Мог не-
много покритиковать – один раз я 
сам страшно расстроился, когда 
научный руководитель невысоко 
оценил одну из написанных мною 

статей. Но в целом у Сергея Не-
стеровича получалось не просто 
заниматься аспирантами, а уме-
ло вписывать наши же усилия в 
общую канву исследований, ко-
торыми он руководил, будучи за-
ведующим лабораторией физи-
ко-химии почв и радиоактивных 
изотопов БелНИИ почвоведения 
и агрохимии».    

К слову, послевоенная деятель-
ность ученого тоже не осталась без 
наград: в частности, он был удо-
стоен двух орденов «Знак Почета», 
а в 1976 г. стал лауреатом Государ-
ственной премии БССР. 

Интересно, что уже в сообще-
нии Совинформбюро от 22 июля 
1941 года указывалось: «Захвачен-
ные частями Красной Армии гер-
манские секретные документы с 
исчерпывающей полнотой дока-
зывают, что германский фашизм 
втайне готовит новое чудовищное 
злодеяние – широкое применение 
отравляющих веществ. В составе 
действующих германских войск 
имеются специальные химиче-
ские части». Поэтому советское  
командование потребовало  
«…сделать службу химической за-
щиты неотъемлемой частью бое-
вого использования войск и самы-
ми суровыми мерами пресекать 
недооценку химической опасно-
сти». 

Вплоть до окончания боевых 
действий военнослужащие соот-
ветствующих подразделений вы-
полнили немало успешных разве-
дывательных и прочих операций. 
Этому поспособствовало то, что в 
1943 году данный вид войск осно-
вательно переоснастили новым не-
обходимым оборудованием и  
вооружениями.  

 
Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука»

ВОЕННОЕ И МИРНОЕ В СУДЬБЕ 
СЕРГЕЯ ИВАНОВА

Школа Сергея Нестеровича Иванова… Такая действительно есть!  Замечательный 
ученый-агрохимик, чье 115-летие аграрная научная общественность отметила в этом 
году, прошел и суровыми фронтовыми дорогами – от Москвы и до Кенигсберга. Но 
каким он остался в памяти учеников и последователей?

В трех больших ангарах на-
ходится 150 экспонатов всех 
стран – участниц Второй ми-
ровой войны! Причем 17 из 
них сегодня существуют в 
единственном экземпляре в 
мире, а многие машины можно 
встретить далеко не везде. 
Они, кстати, принимали уча-
стие в съемках фильмов. Вы-
ставка интересна тем, что в ре-
альности можно оценить раз-
меры той или иной техники: 
что-то кажется более массив-
ным, а что-то совсем малень-
ким. 

Первая часть экспозиции 
посвящена межвоенному пери-
оду. Представлены трехосные 
автомобили марок ГАЗ и ЗИС, 
а также бронемашины Красной 
армии (например, БА-10М – 
участник освобождения Запад-
ной Беларуси). Вторая посвя-
щена битве за Москву. Здесь 
посетителей ждут уникальный 
полноприводный командир-
ский автомобиль ГАЗ-61, при-
надлежавший маршалу Коне-

ву, а также танки Т-26, Т-60, 
БТ-7 и Т-34 раннего образца. 
Почетное место занимает не-
обычная «катюша» – БМ-8-36 
– единственный в мире сохра-
нившийся образец подобной 
модификации гвардейского ре-
активного миномета.

Третья часть экспозиции 
рассказывает о боях 1942−1945 
годов. Здесь представлена тех-
ника производства СССР, 
США, Англии, Канады, Фран-
ции, Чехословакии, Германии, 
Италии, Австрии, Японии и 
Швеции. 

Особое место занимает уни-
кальный «Коминтерн» – пер-

вый отечественный артилле-
рийский тяжелый тягач специ-
альной разработки, запущен-
ный в крупную серию. А еще 
впечатляет гусеничная «полу-
торка» и ее родственник ЗИС-
33, различные мотоциклы, 
уникальные снегоболотохо-
ды… А повозки снабжения на-
столько аутентичны, что ни-
когда не реставрировались и 
сохранили родную краску.

Стоит обратить внимание на 
редкую технику, которая по-
ставлялась в годы войны в Со-
ветский Союз по программе 
«Ленд-лиз». Это бронетран-
спортер M3A1 «Скаут», танк 

М3 «Генерал Ли» (на фото), 
грузовик Студебеккер. Все они 
участвовали в операции «Ба-
гратион», в результате которой 
была освобождена от фаши-
стов Беларусь. Их нередко 
можно увидеть на архивных 
фотографиях лета 1944-го.

Отметим, что выставка основа-
на на технике из частных коллек-
ций. Причем есть не только ори-
гиналы, но и копии, воссозданные 
с особой скрупулезностью. 

Удивительно, однако, но, по 
заверению сотрудников экспо-
зиции, около 90% экспонатов 
на ходу. Периодически здесь 
показывают демонстрацион-
ные шоу, т. е. технику можно и 
увидеть, и услышать. Одним 
словом, интересно на выставке 
будет всем: от обывателей до 
военных историков.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

Так называется одна из уникальнейших коллекций 
техники – постоянная выставка в Москве, которую 
удалось посетить автору этих строк. С какими об-
разцами здесь будет интересно познакомиться 
историкам и всем, кто интересуется событиями Вто-
рой мировой войны?

Из наградного листа к ордену Великой Отечественной вой-
ны I ст. : «Своей повседневной работой майор Иванов воспи-
тал личный состав батальона глубокой идейной убеждённо-
стью в правоте нашего дела, любви к нашему народу, нена-
висти к немецко-фашистским захватчикам… 17 апреля 1944 
года в полосе действий 5-го стрелкового корпуса 39-й армии 
тов. Иванов руководил постановкой фугасов. Летом 1944 го-
да принимал активное участие в ликвидации окруженной 
группировки немцев восточнее Минска, где батальоном бы-
ло уничтожено более 100 солдат и офицеров. 

При постановке ложной дымзавесы на берегу Даманшер-
Штром в районе города Пелитц он в течение 10 дней под ура-
ганным огнем противника находился в боевых порядках рот, 
своим мужеством воодушевлял солдат и офицеров на отлич-
ное выполнение поставленной задачи».

Химические войска внесли 
свой вклад в Великую Победу, хо-
тя, возможно, про него не так 
часто говорят, пишут. Бойцы и 
командиры таких подразделений 
обеспечивали противохимиче-
скую защиту воинских формиро-
ваний, маскировали войска и 
стратегические объекты тыла 
дымом, уничтожали агрессоров 
огнеметами. Весьма ценные све-
дения добывались химическими 
разведывательными подразделе-
ниями на территории, освобож-
денной от противника.

МОТОРЫ ВОЙНЫ
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Заседание открылось 
докладом «Инновацион-
ные промышленные тех-
нологии и оборудование 
для решения задач ма-
шиностроения», с кото-
рым выступил член бю-
ро Научного совета 
БРФФИ, директор Физи-
ко-технического инсти-
тута НАН Беларуси Ви-
талий Залесский. Он дал 
высокую оценку системе 
поддержки научных ис-
следований, деятельно-
сти БРФФИ и констати-
ровал, что «из малень-
ких грантов фонда рож-
даются идеи, которые 
проверяются и затем соз-
дают ключевые заделы 
для дальнейшего ис-
пользования в науке и практи-
ке», подтвердив этот вывод кон-
кретными примерами из дея-
тельности института.

С докладом о работе БРФФИ 
в прошлом году выступил пред-
седатель Научного совета 
БРФФИ академик Алексей Дай-
неко. Свыше 30 лет основная 
цель фонда – финансирование 
проведения фундаментальных 
научных исследований, которые 
выполняются научными органи-
зациями и учреждениями выс-

шего образования по приоритет-
ным направлениям научных ис-
следований Беларуси и по ито-
гам открытых конкурсов, в т. ч. 
международных, региональных 
и тематических, проводимых от 
имени БРФФИ, НАН Беларуси, 
республиканских и местных ор-
ганов государственного управ-
ления.

В число основных направле-
ний уставной деятельности 
фонда входят: целевое финанси-
рование краткосрочных проек-

тов фундаментальных научных 
исследований, предложенных 
организациями страны, в т. ч. 
выполняемых в сотрудничестве 
с зарубежными учеными, ото-
бранных на конкурсной основе 

с учетом результатов государ-
ственной научной экспертизы; 
предоставление на конкурсной 
основе и по результатам обяза-
тельной независимой эксперти-
зы в экспертных советах 
БРФФИ грантов для выполне-
ния молодыми учеными кратко-
срочных проектов фундамен-
тальных научных исследований, 
а также грантов для развития 
научных направлений, в кото-
рых молодые ученые добились 
значимых результатов; долевое 

финансирование краткосрочных 
(на срок до 2–3 лет) проектов 
научных исследований, выпол-
няемых по результатам откры-
тых конкурсов, проводимых 
фондом совместно с другими 

инициаторами, 
инвесторами и 
заказчиками на-
учно-исследова-
тельских работ.

В 2023 г. при-
нято к финанси-
рованию 300 про-
ектов, среди ко-
торых 108 – от 
молодых ученых. 
Проекты прошли 
государственную 
научную экспер-
тизу, а проекты 
молодых ученых 
– в экспертных 
советах фонда. 
Аграрно-биоло-
гические и меди-
цинские науки, 
как основопола-
гающие науки о 

жизни и взаимодействии со сре-
дой обитания, лидируют по ко-
личеству заявок и выделенных 
грантов. 

Традиционно БРФФИ ини-
циирует и проводит отдельные 
конкурсы для молодых уче-
ных. Для активного вовлече-
ния талантливой молодежи, 
поддержки их идей фонд объ-
явил и провел новый конкурс 
«Мой первый грант-2024» – на 
соискание грантов для моло-
дых ученых в возрасте до 30 

лет, который вызвал большой 
ажиотаж. Всего из общего чис-
ла выделенных в 2024 г. гран-
тов БРФФИ 52,6% выделено 
молодым ученым.

В отчетный период БРФФИ 
осуществлял международную 
деятельность: проводил двусто-
ронние конкурсы научных про-
ектов, налаживал контакты с на-
учными организациями ряда 
стран СНГ и дальнего зарубе-
жья с целью поиска новых форм 
взаимодействия. За 2023 г. со-
гласованы и подписаны согла-
шения о сотрудничестве с Бан-
гладешским научный фондом, 
Фондом образования и развития 
(Молдова), Кубанским научным 
фондом (Россия).

На заседании намечены меро-
приятия по основным направле-
ниям деятельности фонда, ут-
верждены результаты очеред-
ных конкурсов проектов науч-
ных исследований, объявлены 
новые конкурсы.

Оценивая эффективность де-
ятельности БРФФИ в течение 33 
лет, можно отметить, что ис-
пользуемая им грантовая систе-
ма поддержки фундаменталь-
ных исследований на первона-
чальных этапах проверки науч-
ных идей дает старт дальнейшей 
реализации получаемых резуль-
татов в государственных про-
граммах различного уровня и 
договорах с организациями и 
предприятиями реального сек-
тора экономики.

Наталия ПОЛОВИНКО,
главный специалист 

Исполнительной 
дирекции БРФФИ

Состоялось ежегодное заседание Научного и Попечи-
тельского советов Белорусского республиканского фон-
да фундаментальных исследований (БРФФИ), во время 
которого подвели итоги работы в 2023 г. и определили 
тенденции работы БРФФИ на текущий год. 

ГРАНТЫ БРФФИ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ИДЕЙ

В школе девушка активно изучала 
программирование, но ему приходилось 
уделять больше времени, чем занимав-
шей ее биологии. В итоге любимое дело 
взяло верх. Школу Маргарита окончила 
с золотой медалью, поступила в БГУ на 
специальность «микробиология». Вуз 
окончила с красным дипломом. Учеба 
давалась легко и много времени не отни-
мала. Дипломную работу посвятила ген-
ной инженерии – сдавала тест-систему 
для диагностики саповирусов (кишечные 
вирусы) в РНПЦ эпидемиологии и ми-
кробиологии. Там хотела остаться рабо-
тать, но в лаборатории не было возмож-
ности трудоустройства, поэтому Марга-
рита при распределении выбрала Инсти-
тут микробиологии в качестве первого 
рабочего места.   

Привыкнув в жизни все делать на от-
лично, девушка старательно и целе-
устремленно занимается наукой, уча-
ствуя в прогрессивных исследованиях и 
получая высокие результаты. В институ-
те она уже почти пять лет. В магистрату-
ре трудилась над синтезом с помощью 
фермента фосфолипазы D фосфолипид-
ных производных нуклеозидов – они 

должны стать основой лекарства против 
онкологических заболеваний: белорус-
ские производные проходят клиниче-
ские испытания на Западе. Сейчас Мар-
гарита работает над кандидатской дис-
сертацией на тему получения штамма-
продуцента диаденилатциклазы 
(руководитель исследовательской рабо-
ты – член-корреспондент Анатолий Зин-
ченко). Основное сделано: соединение 
получено, охарактеризовано, подтверж-
дена структура.  

«Работа над штаммом-продуцентом 
диаденилатциклазы начиналась с бацил-
лярного штамма из коллекции микроор-
ганизмов института. Но природные 
штаммы низкопродуктивные. Из бацил-
лярного штамма выделяли ген и встраи-
вали в плазмиду (ДНК-конструкция, ко-
торая позволяет гену реализовываться в 
клетке). Получившийся первый штамм 
был низкопродуктивным. Поэтому мы 
решили поменять систему экспрессии, 
заменили клетки Escherichia coli на клет-
ки другого штамма этой же кишечной па-
лочки. За счет встраивания в новый 
штамм, который обладает некоторыми 
особенностями для синтеза генов даль-

нородственных видов, нам удалось пре-
высить его продуктивность более чем в 
2 раза по сравнению с предыдущей куль-
турой микроорганизма», – подчеркивает 
М. Винтер.         

Полученный генно-инженерный 
штамм продуцирует фермент диадени-
латциклазу, который выделяют и исполь-
зуют в реакционной смеси для синтеза 
безопасного и высокоактивного адъю-
ванта цикло-ди-АМФ – его ученые пла-
нируют применять для производства ин-
траназальной противовирусной РНК-
вакцины.

«Наш фермент – самый лучший в ми-
ре по продуктивности. Мы можем его 
многократно использовать в качестве 
биокатализатора. В прошлом году полу-
чили патент на данное изобретение», – 
отмечает Маргарита Андреевна.   

Сейчас молодой ученый создает 
штамм-продуцент фермента хитиндиаце-
тилазы, который сможет из хитина делать 
хитозан. «На Скидельском сахарном ком-
бинате производят лимонную кислоту. 
Там очень большие отходы грибной био-
массы, которые в своем составе содержат 
хитин. От завода поступил запрос решить 
проблему утилизации этих отходов. Мы 
подумали, что самым логичным будет по-
лучать из грибной биомассы хитозан. Он 
обладает множеством полезных свойств, 
в частности используется для доставки 
лекарств, например, в составе наноча-
стиц. Является также биологически ак-
тивным веществом, которое можно при-
менять как БАД к пище. Однако выделе-

ние хитина из грибной биомассы – слож-
ный процесс, а стадия получения 
хитозана из хитина требует агрессивных 
химических растворителей. Поэтому мы 
решили, что лучшим вариантом будет по-
лучение хитозана ферментативно из хи-
тина», – говорит М. Винтер.       

Уже есть первые результаты: получен 
штамм-продуцент хитиндеацетилазы, 
небольшой образец хитозана отдан на 
проверку. 

Маргарита называет себя альтруи-
стом, хочет сделать мир лучше, особенно 
в ключе научно-технического прогресса. 
Девушка стремится к высоким результа-
там не только в науке. У нее есть личные 
рекорды. Занималась пауэрлифтингом – 
персональный рекорд в жиме лежа со-
ставил 50 кг. Рисует скетчи, акварельны-
ми карандашами пейзажи и портреты. 

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

МОЛОДОЙ МАСТЕР ГЕННОЙ ИНЖЕНЕРИИ
За создание высокоактивного генно-инженерного бактериального 
штамма, продуцирующего фермент диаденилатциклазу, – основу 
технологии получения адъювантов для вакцин нового поколения, 
младшему научному сотруднику отраслевой лаборатории молеку-
лярных био- и нанотехнологий Института микробиологии НАН Бе-
ларуси Маргарите Винтер назначена президентская стипендия для 
аспирантов на 2024 год. 
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В начале встречи заме-
ститель начальника управ-
ления аэрокосмической 
деятельности НАН Бела-
руси Иван Буча рассказал 
о том, как был организован 
полет, как шел отбор кан-
дидатур и непосредствен-
но подготовка. По его сло-
вам, представители Рос-
космоса отмечали: после 
прохождения всей подго-
товки Марина Василев-
ская готова к выполнению 
обязанностей бортинжене-
ра космического корабля, а 
это высокая оценка. 

 Анастасия Ленкова об-
ратила внимание участников встречи на важность ис-
следований для нужд космоса. Ведь благодаря им че-
ловечество получило много полезных разработок, ко-
торые стали привычными в нашей жизни. ИК-
термометры, не царапающийся пластик в очках, 
огнестойкие ткани, термобелье – все это и многое дру-
гое стало возможным благодаря освоению космоса.

О чем же спрашивали ребята участников встречи? 
О решении отправиться в космос, о виде Земли из кос-
моса, ощущениях во время полета, возможном прод-
лении пребывания на МКС, непростой реабилитации 
на Земле и многом другом.

Марина Василевская рассказала, что время на МКС 
идет очень быстро. График плотный: с 6.00 день рас-
писан буквально по минутам. Поэтому хотелось 
остаться в космосе еще хотя бы на неделю. А еще от-
ветила на вопрос о питании на орбите: там кушают 
сублимированную еду и консервы – совсем не драни-
ки. Хотя меню было разнообразным: мясо, каши, ры-
ба, овощи, шоколад – все так и не удалось перепро-

бовать. Ну а соскучиться в космосе ей пришлось по 
пирожкам с капустой, которые так любит белорусский 
космонавт. 

Что дальше? «Планы грандиозные. Я бы хотела по-
сетить все государственные организации – очень мно-
го предложений, и по возможности я это сделаю. Рас-
скажу о своих впечатлениях, поделюсь опытом с 

людьми», – отметила Ма-
рина Василевская.

Пользуясь случаем, во 
время встречи племянни-
ца первого космонавта 
Юрия Гагарина – Наталья 
Гагарина – пригласила 
Марину Василевскую, 
Анастасию Ленкову и в 
целом белорусскую деле-
гацию приехать на роди-
ну Юрия Алексеевича (9 
марта 2024 г. ему испол-
нилось бы 90 лет). Она 
напомнила о традиции, 
когда космонавты посе-
щают Клушино, чтобы 
испить воды из Гагарин-
ского колодца, который 
находится возле дома, где 

родился будущий космонавт.
«Я с удовольствием и огромным желанием хочу 

приехать на родину первого космонавта Юрия Алек-
сеевича Гагарина. Для меня это, как и для всех бело-
русов, очень важное событие», – сказала Марина Ва-
силевская.

Одним из самых приятных моментов встречи стала 
большая автограф-сессия. Свою подпись Марина Ва-
силевская оставила и на номере газеты «Навука», по-
священному полету ее экипажа (на фото с председа-
телем СМУ НАН Беларуси С. Юрецким и дирек-
тором ЦСАСИ В. Гончаровым). Многие участники 
мероприятия смогли сфотографироваться на память с 
Героем Беларуси. 

Подобные встречи с молодежью нужны для  
популяризации космонавтики, науки. Они доказыва-
ют: тем, кто бережет свое здоровье, тренирует орга-
низм, активно познает мир, старается двигаться впе-
ред по жизни – открыты все двери. А если очень за-
хотеть, абсолютно реально и в космос полететь! 

Герой Беларуси Марина Василевская и ее ду-
блер Анастасия Ленкова впервые в НАН  
Беларуси встретились со студентами и уча-
щимися школ – всего зал собрал более 400 
человек. В мероприятии принял участие 
Председатель Президиума НАН Беларуси 
Владимир Гусаков. 

Наша страна и Китай более тридцати лет успешно сотруд-
ничают в различных сферах деятельности: политической, эко-
номической, культурной. Торговля и инновации – приоритет-
ное направление в современных условиях, но немаловажной 
составляющей считается взаимодействие стран в гуманитар-
ной сфере. В нашей стране функционирует Общество бело-
русско-китайской дружбы, Китайский культурный центр, ин-
ституты и классы Конфуция. В КНР действуют больше 10 
центров изучения Беларуси, Белорусско-китайский центр из-
учения культуры и философии, установлены памятники на-
родным поэтам Беларуси Я. Коласу и Я. Купале. 

Нынешняя конференция дала возможность обсудить рас-
пространение цифровых технологий в сфере науки и культу-
ры, проблемы взаимодействия в сфере образования и препо-
давание гуманитарных дисциплин для иностранных граждан. 
Тематика представленных работ разнообразна. Так, директор 
Центра исследований белорусской культуры, языка и литера-
туры НАН Беларуси Александр Локотко рассказал участникам 
про архитектуру Беларуси и Китая после Второй мировой во-
йны. Директор Центра изучения Беларуси Аньхойского уни-
верситета города Хэфэй Инна Швед поделилась представле-
ниями о счастье и благополучии в белорусской и китайской 
традициях. Руководитель Центра изучения Беларуси Универ-
ситета Чжэцзян Шужэнь Ван Сяньцзюй обратил внимание на 
укрепление сотрудничества в сферах культуры, образования 
и туризма между Китаем и Беларусью. Старший научный со-
трудник Центра исследований старопечатных изданий и ру-
кописей ЦНБ им. Якуба Коласа НАН Беларуси Николай Трус 
рассказал про филолога-китаиста Василия Алексеева и первые 
переводы китайской классической литературы на белорусский 
язык. Научный сотрудник отдела изобразительного и декора-
тивно-прикладного искусства Центра исследований белорус-
ской культуры, языка и литературы НАН Беларуси Елена 
Сенькевич остановилась на теме атрибуции кувшинов «ху» 
из частного собрания Минска.

В рамках научной конференции прошли круглый стол «Эко-
логия традиционной культуры как основа народной духовно-
сти», секция «Белорусское и китайское искусство во взаимодей-
ствии культур Запада и Востока» и онлайн-секция «Литература 
Беларуси и Китая в контексте диалога культур».

Елена ГОРДЕЙ, «Навука»

ВМЕСТЕ К ГУМАНИТАРНОМУ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ

В Центре исследований белорусской культуры, язы-
ка и литературы НАН Беларуси прошла Междуна-
родная междисциплинарная научная конференция 
«Материальная, духовная культура и искусство в раз-
витии гуманитарного сотрудничества Беларуси и Ки-
тая», организованная совместно с Центром изучения 
Беларуси Аньхойского университета. В очном и он-
лайн-формате в ней приняли участие более 50 ис-
следователей из Беларуси, КНР, России, других стран.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Государственное научное учреждение «Институт порош-

ковой металлургии имени академика О.В. Романа» объяв-
ляет конкурс на замещение вакантной должности: 

– научного сотрудника в лаборатории композиционных ма-
териалов и обработки взрывом.

Требования к соискателю: знания методов порошковой ме-
таллургии и импульсных технологий производства керамиче-
ских изделий.

Срок подачи заявлений – 1 месяц со дня опубликования объ-
явления.

Адрес: 220071, г. Минск, ул. Платонова, 41.  
Тел. 8(017) 331-54-69

О КОСМОСЕ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Председатель Федерации профсоюзов Беларуси 
(ФПБ) Юрий Сенько считает: главный лозунг 
праздника  «Мир! Труд! Май!» – сегодня актуален, 
как никогда. Он напомнил, что в этом году профсо-
юзному движению Беларуси исполняется 120 лет: 
«Сегодня ФПБ объединяет свыше 24 тысяч профсо-
юзных ячеек в различных сферах, мы представляем 
и защищаем интересы большинства трудящихся 
страны, с нашим мнением считаются наниматели. 
При этом сила профсоюзов – мирно и конструктив-
но решать любые вопросы. И этот путь дает воз-
можность не только эффективно защищать права 
человека труда, но и создавать основу для дальней-
шего устойчивого развития общества».

Минчане и гости столицы отметили  праздник мас-
совыми гуляниями. В парке Победы отраслевые про-
фсоюзы организовали интерактивные площадки. Здесь 
можно приобщиться ко многим профессиям. Объеди-
ненная отраслевая профсоюзная организация работни-
ков НАН Беларуси, НПЦ по продовольствию, Инсти-
тут мясо-молочной промышленности (на фото) встре-
тили немало гостей на своем стенде, где угостили их 
новыми кисло-молочными продуктами, особыми суш-
ками, фиточаем. И конечно, рассказали о результатах 
своего труда, а еще представили особый экспонат – 
макет ракеты с автографом белорусского космонавта 
Марины Василевской.

Материалы подготовил Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

ВО СЛАВУ ТРУДА
В столичном парке Победы прошли празд-
ничные мероприятия, приуроченные Перво-
маю. Представители профсоюзов, трудовых 
коллективов и государственных органов 
управления, ветераны труда и молодежь воз-
ложили цветы к обелиску «Минск – город-ге-
рой». После этого началась торжественная 
часть, посвященная Празднику труда.


